

## BAB V PENUTUP

### A. Kesimpulan

Berdasarkan dari hasil analisis data pada bab sebelumnya, dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Konsep kepribadian peserta didik dalam kitab *Adab al-'Alim Wa al-Muta'allim* karya KH. Hasyim Asy'ari di antaranya adalah etika kepribadian peserta didik dan etika peserta didik terhadap guru. Terdapat 10 (sepuluh) etika yang harus dipunyai oleh peserta didik dalam kerangka memiliki kepribadian yang baik. Kesepuluh etika tersebut antara lain: senantiasa membersihkan hati, memiliki niat yang ikhlas dan baik, memanfaatkan masa muda dengan sebaik-baiknya untuk menuntut ilmu, pandai di dalam membagi waktu, menerima makanan dan pakaian dengan penuh kesabaran, makan dan minum secukupnya serta tidak berlebih-lebihan, bersikap *wara'*, meminimalisir penggunaan makanan, menghindari tidak banyak yang tidak bermanfaat, dan meninggalkan semua pergaulan yang melupakan belajar. Sedangkan etika peserta didik terhadap guru, antara lain: memohon petunjuk kepada Allah SWT perihal kepada siapa mereka akan berguru, bersungguh-sungguh dalam mencari guru, patuh dan taat pada guru, memandang guru dengan rasa hormat, tahu akan hak guru serta memuliakannya.
2. Penerapan kepribadian peserta didik dalam kitab *Adab al-'Alim Wa al-Muta'allim* karya K.H. Hasyim Asy'ari dalam pendidikan Islam terkait dengan penerapan konsep etika peserta didik terhadap dirinya sendiri diantaranya peserta didik dalam kehidupan sehari-hari hendaknya berusaha mencegah perbuatan yang negatif yang bisa menghambat masuknya cahaya ilmu kedalam hatinya karena ilmu tidak akan singgah dalam hati seseorang yang hatinya masih dipenuhi dengan kotoran-kotoran hati seperti kesombongan dan kedengkian, dijalanakan dengan keihlasan, menuntut ilmu di usia muda, qona'ah, membagi waktu sebaik-baiknya, membiasakan berpuasa, menjaga diri dari hal yang haram, menjaga pola makan, mengurangi waktu tidurnya dan memilih teman dalam pergaulan sehari-hari. Kemudian penerapan konsep etika peserta didik terhadap gurunya di antaranya: meminta

petunjuk kepada Allah dalam memilih guru atau sekolah sebelum memulai ngaji atau belajar menuntut ilmu, ta'at dan patuh terhadap guru, sabar menghadapi sikap guru, berlaku sopan dan memuliakan, menyampaikan pendapat dengan sopan maupun mendengarkan pelajaran yang disampaikan guru.

## B. Saran

Berdasarkan dari hasil kesimpulan di atas, penulis memberikan beberapa saran sebagai berikut:

1. Bagi pendidik  
Diharapkan pendidik dalam melaksanakan pembelajaran tidak hanya mentransfer ilmu pengetahuan saja, tetapi juga mentransfer nilai (*value*) sehingga etika peserta didik dapat ditingkatkan ini sesuai dengan tujuan yang ingin dicapai dari pendidikan.
2. Bagi masyarakat  
Diharapkan masyarakat mampu bekerja sebagai patner yang sama-sama peduli terhadap keberlangsungan pendidikan. Lingkungan masyarakat diharapkan dapat menjadi aktualisasi etika peserta didik yang baik. Ini karena hubungan masyarakat dengan sekolah pada hakikatnya merupakan sebuah sarana yang sangat membantu.
3. Bagi mahasiswa  
Perlu untuk diperhatikan bagi pelajar termasuk mahasiswa agar tetap mengedepankan sikap hormat dan akhlakul karimah dalam hal menuntut ilmu, memanfaatkan waktu luang untuk belajar dengan sebaik-baiknya serta mengedepankan sikap saling hormat dan menghargai sesama.
4. Bagi peneliti selanjutnya  
Hasil dari analisis tentang konsep kepribadian peserta didik dalam kitab *Adabul 'Alim Wa al-Muta'allim* karya K.H. Hasyim Asy'ari belum dapat diuraikan secara sempurna oleh penulis. Ini terkait dengan keterbatasan waktu, sumber rujukan, metode yang penulis gunakan. Oleh karena itu, diharapkan ada peneliti baru yang mengkaji ulang hasil penelitian ini secara lebih komprehensif.

### C. Kata Penutup

*Al-hamdulillahi robbi al-'alamin*, segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, hidayah dan inayah-Nya kepada penulis, sehingga penulisan skripsi ini dapat terselesaikan. Shalawat serta salam teruntuk Rasulullah SAW, yang telah memberikan pelajaran kepada kita semua.

Penulis menyadari bahwa dalam penulisan skripsi ini masih ada kekurangan karena adanya keterbatasan kemampuan, pengetahuan, dan pengalaman penulis. Harapan penulis semoga skripsi ini bermanfaat bagi semua pihak yang bergerak di bidang pendidikan pada umumnya, dan khususnya bagi penulis. *Amin Ya Rabbal Alamin.*

